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Сто строк о важном

«У СОВЕТСКИХ 
СОБСТВЕННАЯ 
ГОРДОСТЬ»?

Смешно вспомнить, как я учила себя любить 
работу, тяжелую, пыльную, малооплачиваемую 
В смену нам, 17—18-летним девчонкам, прихо
дилось перелопачивать вручную 20—25 тонн со
лода. Я брала в руки слипшееся уже в кошму, 
проросшее зерно и заставляла себя думать о 
нем, как о живом организме, нуждающемся в 
моем уходе и заботе. Хитросплетение ростков 
не пропускало свежий воздух, и солод «горел»,..

Казалось бы, какое отношение имеет это к 
тому, о чем я хотела бы сегодня поговорить. 
Но... порой сама жизнь представляется мне та
кой же проросшей кошмой, гибнущей без жи
вительного дуновения.

Сейчас, оглядываясь назад, начинаешь пони
мать, что мы заставляли себя любить эту безра
достную. серую жизнь, умиляясь малейшим про
блескам собственной значимости. Мы были убеж
дены, что в «буднях великих строен» и есть наш 
«созидательный труд» во благо светлого будуще
го. И как ни странно, действительно ведь вери
ли, что мы самые счастливые, самые здоровые, 
самые...

А между тем зерно обыденной жизни прораста
ло, «горело», превращаясь в черную пыль...

Мы вдохновенно пели: «У советских собствен
ная гордость...» И были убеждены в этом, не 
имея понятия об элементарном — о чувстве соб
ственного достоинства, о себе самом как о лич
ности. Мы были упоены чванливым своим превос
ходством над другими. И это чванливое превос
ходство превозносили нак истинную гордость.

В эти дни з вестибюле Дома печати появился 
плакат «Все на Первомайскую демонстрацию».

За последние годы, когда народ научился хо
дить на митинги и демонстрации не по принуж
дению, когда научился, наконец, нести не за 
«пятерку» транспаранты, которые не надо утвер
ждать в вышестоящих инстанциях, многое при
шлось переосмыслить. И этот безобидный пла
катик словно снова отбросил меня к недавнему 
прошлому: к единовластию, к единогласию, к 
единошествию.

История не прощает дважды сделанных оши
бок. Может быть, поэтому так настороженно 
сейчас относимся мы ко всякого рода призывам.

И все же я не отношу себя к тем, кто гово
рит о прошлом лишь в уничижительной форме.

«Прервавший связь времен. обречен быть без 
будущего» — истина древняя.

«В нынешнем, 1990 году исполняется сто лет 
со времени первого массового празднования Пер
вомая».

Перепнсзз эти казенные строчки, я усмехну
лась: кого-кого, а нас-то юбилеями не удивишь. 
За годы застоя привыкшие к массовым празд
нованиям, мы как-то забывали о первоначаль
ном смысле отмечаемой даты (I Мая — День 
международной солидарности трудящихся), 
подразумевая под словом «международный» 
только пролетариат стран капитала, своих же 
братьев, рабочих из союзных республик, рас
сматривая как новую историческую общность 
«советский народ».

Сочувствовали угнетенному рабочему классу 
Америки, Японии. Англии, и не обращали внима
ния на собственный гнет косности и диктата... 

Да, у нас оказался слишком разный уровень тру
да. Когда почти все цивилизованное производство 
перешло на компьютерную технику, мы по-преж
нему стойко и непобедимо орудовали кувалдой 
и ломом. Крича о безработных, ночующих в тру
щобах Нью-Яорка. Парижа, закрывали глаза на 
тысячи собственных вынужденных «бомжей», на 
детский труд, используемый на хлопчатниках 
Узбекистана. А между тем зрели. прорастали 
ядовитой кошмой распри, межнациональная розн^ 
в стране, «борющейся за освободительное движе
ние всего человечества». Карабах. Душанбе. Тби 
лиси... Горький, трудный, стыдный список наших 
«достижений...» Что ж, у каждого собственная 
гордость!

Мне очень нравится слово «солидарность». Я не 
хочу, чтобы оно, это слово, попало в рязряд де 
фицитных. Мы нуждаемся в солидарности сегод
ня, как никогда. Нуждаемся, потому что выстоять 
сможем, только крепко взявшись за руки.

История многому научила нас. Она научила 
нас безоглядно любить нашу бедную Родину, 
любить трогательно и нежно, как старую мать. 
И время ли сейчас у изголовья больной подтал
кивать друг друга в спину и грозить кулаками? 
Только взаимопонимание, только взаимное ува
жение способны вывести нас из кризиса. Меж
дународная солидарность — это прежде всего 
солидарность в собственной стране.

История научила нас думать. И я хотела бы, 
чтобы мысли эти были об общечеловеческих, гу- 
манистических идеалах. И чтобы идеи интерна
ционализма и солидарности оставались не под
властными времени. Во имя мира, во имя- сча
стья!

А. ТАШ БУЛАТОВА.
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НА СМЕНУ!

Вопросы «постороннему» человеку
Мой собеседник Анатолий Александрович Ил- 

люи. На «фирменной» съездовской карточке, 
прикрепленной к лацкану его пиджака, напи
сано «Гость XXI съезда ВЛКСМ». Анатолий 
Александрович второй секретарь посольства в 
Монголии. Его работа — налаживать контак-

ГОРЬКИЙ МЕД
СО СЪЕЗДОВСКОЙ «ПАСЕКИ»

ты молодежных организаций двух стран. В его 
биографии — 10 лет в аппарате ЦК ВЛКСМ. 
Когда я достал диктофон. он усмехнулся: 
♦ Пленки не жалко?». Пленки мне было не 
жалко...

•— Анатолий Александрович, есть предло
жение немного повспоминать.

— Что ж, предложение принимаю. Я про
шел большую комсомольскую школу. В ин
ституте — заместитель секретаря комитета 
ВЛКСМ. Потом армия: от рядового до стар
шего сержанта Познал, так сказать, вкус 
военной службы.

После армии вернулся в родной город Ров
но. Были предложения работать в институте 
над диссертацией, но уходить из комсомола 
не хотелось. Трудился^сначала инструктором 
обкома, затем — заведующим сектором удар
ных строек.

Затем — заведующий отделом, секретарь 
обкома. Пригласили работать в аппарат ЦК 
ВЛКСМ. Отдел комсомольских органов, сек
тор Урала. Заведующий сектором, зам. зав 
отделом «Комсомольского прожектора». Ак
тивно велась, помню, кампания за экономию 
и бережливость. Внедрение лицевых счетов 
экономии...

— Экономика должна быть экономной...
— Это не комсомольский лозунг. Партий

ный. Кстати, идея лицевых счетов — дельная. 
Но очень скоро превратилась в игру цифр.

Далее. Работа на ключевых должностях ' в 
советском подготовительном комитете XII 
Всемирного фестиваля молодежи и студентов. 
На московской Олимпиаде руководил Сева
стопольской районной базой приема туристов. 
Похвалюсь — наградили за фестиваль орде
ном Трудового Красного Знамени, а за 
Олимпиаду — орденом «Знак Почета».

Закончилась моя комсомольская карьера■ в 
кабинете заместителя заведующего отделом 
комсомольских органов. Таким образом, я са
мый настоящий аппаратчик (смеется).

— Десять лет аппаратной работы в ЦК 
комсомола. Суля по должности, вы должны 
были участвовать в подготовке съездов 
ВЛ кем.
- Да, XVIII, XIX, XX. На XVIII был в 

мандатной комиссии, курировал целый ряд 
вопросов, связанных со съездовскими дискус
сионными центрами. Сегодня это обычное де
ло. А тогда — новое слово.. Кроме всего 
прочего, занимался с выступающими.^

— Предварительно заслушивались в ЦК 
кандидаты на выступления?

—Безусловно. Я понимаю вашу иронию. 
Между XVIII и XXI съездами дистанция ог
ромного размера. Сейчас — острейшие ди
скуссии, Тогда — четкая организация каждой 
съездовской минуты, причем, от «а» до «я». 
Никакой самодеятельности.

Признаюсь, была немного непривычна 
будничность XXI комсомольского форума. В 
прошлые годы все стремились на открытие. 
Всегда проблема с местами в Кремлевском 
Дворне съездов. Много обид. Ощущался та
кой эмоциональный подъем. Этого не пере
дать словами...

— Пик комсомольского застоя?
— И XVIII и XIX съезды проходили в 

одном тоне, хотя была на XIX попытка 
более критично оценить свою деятельность. 
Эту «кухню» я знаю, потому как работал с 
выступающими.

— Пожалуйста, подробнее.
—Заранее сообщали в обкомы, дескать, наз

начьте выступающих.
— И темы указывали?
— Да. Чтобы не повторялись. Чтобы затра

гивались проблемы от трудовой деятельности 
до досуга. В зависимости от темы подбира
лись люди. Отдельные выступления, не скрою, 
писались в аппарате НК. Уровень образова
ния ребят порой чрезвычайно низкий. А ведь 
требовалось: на трибуне должны обязательно 
быть и рабочий, и колхозник, и школьник.

— Помню за трибуной XIX съезда Л. И. 
Брежнева. Помню его шаркающую походку и 
его фразу, которая мгновенно перекочевала в 
лозунги тех лет: «Молодежь — это утро 
жизни». Кто ему писал выступление?

— Само выступление Генеральному мы не 
писали. Аппарат готовил материалы в ЦК 
КПСС о положении в Союзе Молодежи

— Называется этот документ справка-до
клад?

— Нет. «Материалы в ЦК КПСС к съезду 
ВЛКСМ». Па основе нашего анализа, инфор
мации готовилась речь Брежневу. К этой ра
боте мы относились очень серьезно. Пытались 
метами Леонида Ильича поднять реальные 
больные вопросы молодежи, которые комсомо_- 
лу решить не по силам. А если Генеральный 
на чем-то делал акцент, то проводились засе
дания Политбюро, секретариата ЦК КПСС.

— Это правило: после комсомольского съез
да на уровне ЦК партии «разбор полетов»?

— Я не скажу, что существовало такое 
обязательное правило Но чаше всего после 
съездов ВЛКСМ высшие партийные органы 
принимали соответствующие решения. Здесь 
есть и большой «плюс», ибо такая практика 
заставляла реагировать на критику местные 
парткомы. Поэтому, повторюсь, съездовские 
выступления готовились тщательным образом.

— Один журналист вспоминал (он сейчас, 
по-моему, работает в «Известиях»), как он

писал приветствие ЦК КПСС комсомольскому 
съезду, а его товарищ по редакции корпел 
над ответом первого секретаря ЦК ВЛКСМ. 
Все это было озвучено на съезде. В общем, 
анекдотичная ситуация.

•— Знаете, сегодня много всяких разгово
ров на столь модные темы Вот недавно один 
наш коллега из ЦК комсомола рассказывал в 
«Комсомольской правде», дескать, он один пи
сал доклады секретарю ЦК ВЛКСМ. Я долго 
проработал в аппарате и знаю — такого рода 
веши один человек не пишет. Всегда созда
ется творческая группа, куда входят ученые, 
журналисты, комсомольские работники.

— На комсомольских съездах президиуму 
дарили подарки. Пионеры повязывали Леони
ду Ильичу красный галстук. А вот особых, 
закулисных подарков не было?

— Нет. Впрочем: вам, наверное, известно, 
что Брежнев удостоен высшей комсомольской 
награды «Почетного знака ВЛКСМ». И ком
сомольский билет за номером 000...1 вручен 
Леониду Ильичу.

— Да, уже и администрация Союза писа
телей готовилась вручить писательский билет 
№ I автору нашумевшей трилогии.

— За подобное лицемерие нам приходится 
краснеть. Помню, готовили доклад первому на 
XIX съезд. Ничего не получалось. Нервничали. 
Собрались. Стали думать, как «подать» в до
кладе Генерального. Ломали голову над эпи
тетами. Было. Тут ничего не попишешь. Вре
мя, ситуация вокруг требовали эпитетов,

...Я никогда не забуду момент, который 
буквально всколыхнул делегатов XIX съезда. 
Тогда Брежнев очень сдал. А было принято 
решение вручить комсомолу Почетное Знамя 
ЦК КПСС. Когда Леониду Ильичу подали 
знамя (он должен был передать его первому 
секретарю). Генеральный чуть его пс выронил. 
Тяжелое оно, материя из бархата. Но аппа
рат проиграл и эту ситуацию. Перед трибу
ной специально сидел инструктор, чтобы в 
случае чего подсобить. Словом, казуса уда
лось избежать В «Правде», если мне не из
меняет память, опубликовали фотографию. 
Брежнев поднимает знамя, а к трибуне рва
нулся молодой крепкий парень.

— XX съезд ВЛКСМ замысливался как пе
рестроечный. В проектах его документов за
кладывались ли более радикальные реформы? 
Чувствовался ли прессинг со стороны ЦК 
КПСС, дескать, слишком круто, потише. 
Ведь после съезда очень скоро стали говорить 
сами комсомольские функционеры, что про
шедший форум, красиво разукрашенный под 
демократию—мыльный пузырь. Тому подтвер
ждение — XXI съезд провели на 2 года рань
ше. и В. Мироненко в докладе назвал его 
чрезвычайным. Стало быть, половинчатые ре
шения XX съезда ВЛКСЛ1 очень быстро отра
ботали свой ресурс?

— Мне кажется, мы недооцениваем XX 
съезд. Если внимательно проанализировать 
документы,- поймем, что на то время это бы
ли довольно-таки радикальные решения. Ре
золюции, и это важно, иезаконсервированы, 
то есть идеи съезда заставляли мыслить, 
искать свой--путь Решения послесъездовских 
пленумов серьезно изменили ситуацию в ком
сомоле: альтернативные выборы, самостоя
тельность первичек, в том числе и в финан
сах, широкие дискуссии, поворот к нуждам 
молодого человека Да, сегодня можно вести 
речь о половинчатости, робких демократиче
ских шагах комсомола. Но, повторю, на то 
время решения съезда были радикальны.

Теперь по поводу начальственных окриков 
«сверху». Картина была совершенно иная 
Когда мы готовились к съезду, проводили 
по-новому отчетно-выборную кампанию. Ми
хаил Сергеевич Горбачев попросил подгото
вить для ЦК партии записку о новациях в 
комсомоле. Такой документ отправили в ЦК и, 
насколько я знаю, там нас поддержали, дали 
возможность работать в этом направлении 
дальше.

— Сегодня вы, Анатолий Александрович, 
гость съезда. Ваши впечатления «посторонне
го» человека.’ А если бы вы работали в штабе 
съезда, что бы изменили в организации работы 
форума?

— Очень интересный вопрос. Я приехал в 
Москву после чрезвычайного съезда Монголь
ского революционного союза молодежи. Он 
проходил два с половиной дня, причем по
следний перевалил за сутки: с 9 утра до 11 
утра следующего дня. II там, и здесь очень 
резко и критично делегаты анализировали ны
нешнее состояние союза молодежи Комсо
мол отказался от монополии на выражение 
интересов всей молодежи. Я с такой поста
новкой проблемы согласен. Но вместе с тем 
считаю: у партии должна быть молодежная 
организация. Уверен, комсомол рано прово
жать на пенсию. ВЛКСМ будет. Обновлен
ный, с Программой, новым Уставом, с целя
ми. отвечающими современному гуманному 
пониманию демократического социализма.

Беседу вел 
О. КУТУЕВ.

Москва.

...4 МЫ
УМНЕЕ

Выписывая газеты «Изве
стия» и вашу, я решил в этом 
году отдать предпочтение га
зете, издающейся в нашей 
области.

Сейчас такое время, когда 
каждый с нетерпением загля
дывает в почтовый ящик, да
бы сверить свое восприятие 
дел в стране с профессио
нальным восприятием знато
ков.

Но, увы, депутатский оргак, 
пусть и центральный, не толь
ко не на высоте, а далеко на 
последнем месте, если срав
нивать с вашим, с «На смену!». 
Это и определило мой выбор 
в подписке на этот год.

По убеждениям я беспар
тийный коммунист, в данное 
время — отшельник, не веря
щий никаким иным коллектив
ным силам, кроме общего ра
зума.

Ни я, ни мои друзья не 
участвуем в полной мере в пе
рестройке и не потому, что 
не желаем, не хотим, эконо
мим силы и нервы, просто мы 
не знаем конечной цели раз
вития общества и ориентиров 
его движения. Представляем 
ли мы какую-либо силу? Счи
таю, что да: нас много, боль
ше, чем думают «законода
тельные творцы», причем мы 
представители самых гуман
ных сил и тех сил, которые 
не подвластны ни милицей
ским дубинкам, ни экономиче
ским кнутам, мы умнее, чем 
нас принято считать.

С нами не принято считать
ся, так как мы — каждый за 
себя, за индивидуальность 
личности, за личный сувере
нитет, хотя учимся на данном 
этапе координировать свои 
действия. Нет, мы не бастуем 
и вряд ли будем, не митингу
ем — не видим причин, ра
ботаем, когда знаем за что и 
зачем, и гоним липу, если нас 
дурачат. Мы грамотные, веря
щие в себя, в справедливость 
и честные до копейки (хотя 
иным кажется, что мелочны). 
Мы точны и надежны. Свято 
соблюдающие четыре пункта 
обшежития на земле: не убий, 
не оскорби, не уворуй, не об
мани.

Остальные законы для нас— 
то же самое, что сети ^ля 
мухи — выгоднее в них не 
лезть, а влез, так не конфлик
туй, не сигналь паукам, а по
тихонечку выпутывайся и сма
тывайся из этой зоны. Да, мы 
сознаем, что дальше отсижи
ваться не имеем права, что 
действительно «просидели» 
политику до крайности.

Сейчас нас с высоких три
бун голодом пугают, кризи
сом, вплоть до краха. А вот 
такие, как я, — мы выживем. 
Главное — руки и мозги есть. 
Хотя вопрос сейчас уже пере
рос не только в политическую 
гибель, а уже и в физическую. 
Знаем ли мы это? Знаем! Как 
избежать нам краха? Лично я 
считаю: если не спохватимся и 
не перестанем оставлять ру
ины и выжженную, обглодан
ную земЛю за спиной следую
щим поколениям, если каж
дый из нас не выйдет из ста
да животных, бредущих за ка
ким-либо политическим поо- 
роком, мы дойдем до того, 
что пожрем друг друга и се
бя самих.

Что у нас сейчас получается? 
Поют за нас профессионалы, 
танцуют — танцоры, думают— 
ученые, определяет политику— 
партия, судят — судьи и жи
вут те, кто всем этим «управ
ляет».

А мы? Мы только работаем, 
доверяем и пьем от безраз
личия к жизни. Знаем мы по
литику? Будьте уверены — 
зн»ем, хотя и молчим.

Вы, наверное, заметили, что 
я часто путаю свое «я» и — 
«мы», но это не описка, я — 
один из подобных мне, тех, 
кто хочет жить не под кнутом, 
а под своей волей, и не су
ществовать, а жить! Жить ра
ди жизни, но не ради чьей-то 
политической идеи, и еще 
гнуснее — карьеры.

В. БОЧКАРЕВ.
Верхотурский район.

МОН отец, Соболев Кон
стантин Диевич, погиб 

30 мая 1943 года в Красно 
ярском крае. Может быть, 
отыщутся его сослуживцы? 
Пусть они напишут мне по 
адресу: г. Саратов, главпоч
тамт, до востребования, 
Юлии Соболевой. Я хочу 
узнать о нем, о живом. Пой 
мите, для меня это очень 
важно. Я его потеряла в 
двухлетием возрасте, но люб
лю и знаю только по рас
сказам бабушки».

Вот такое письмо когда-то 
пришло в аэропорт Уктус 
города Свердловска. Из знав
ших Соболева в живых в то 
время оставалось только 
двое: Михаил Кособцюхов — 
начальник штаба и Валентин 
Деменев — инженер аэро
порта. Они-то и ответили то
гда дочери Соболева. Я же 
потом рассказ этот записал в 
блокнот и, признаться, за
был о ном. Но вот ушли ня 
жизни оба ветерана. И я

Меня побудило написать в 
молодежную галету решение 
правительства о применении 
экономических санкций про
тив Литвы. Считаю, этот шаг 
побужден не разумом, а ин
стинктом властолюбия и от
рыжкой террора. Коль уж 
экономика — так продавай 
по своей цене, а не перекры
вай задвижку.

«ЯРМО
С ГРЕМУШКАМИ
И БИЧ»

Как далеко еще нам до 
современной цивилизации, 
где властвует политика об
щечеловеческой выгоды! Не 
ставлю в кавычки, ибо по 
всем параметрам мы далеко 
позади. Ставка идет на ар
мию, ставка идет на силу, 
где выгоду получает лишь 
тот, в чьих руках власть и 
экономика.

»Бытие определяет созна
ниеГолодная скотина бу
дет древесину грызть, если 
привязь не подорвет, а за 
клочок корма проявит вею 
признательность. Это правило 
я усвоил с детства, вырос в 
деревне, 20 лет работаю в 
энергостроительетве. Имею 
детей. У нас получается чи
сто по Пушкину: »Наследье 
их из рода в роды — ярмо 
е гремушками и биче.

Настоящие рабочие, люди, 

...И ДЫМ ОТЕЧЕСТВА
Курить, безусловно, очень вредно. И машины ставить в непо

ложенных местах, и проходить туда, куда вход воспрещен. 
Это — прописные истины, понятные любому советскому чело
веку. Почему только советскому? Видимо, потому, что наши 
соотечественники, в отличие от граждан и подданных других 
государств, самые недисциплинированные, коварные и патоло
гически не желающие подчиняться запретам.

Вы не согласны? А чем же объяснить, что большая часть 
запретительных надписей в столице нашей Родины — исключи
тельно на русском языке? Почему, скажем, водитель-иностранец 
смело припарковывает свою машину там, где черным по бело
му и по-русскн написано: «машины не ставить»? Почему в бу
фетах столичных (да и наших, свердловских) гостиниц совер
шенно безнаказанно окуривают окружающих зарубежные го
сти, не обращая внимания на табличку, где русским языком 
написано «Нс курить!»? Может, этих иностранцев так воспи
тали? Может, у них там нс висят на каждом шагу вывески 
«Проход запрещен», «Приносить с собой и распивать строго 
запрещается», «Вход только для интуристов»?! Кстати, о входе: 
на дверях «Березок» все так же по-русски (для своих, значит!) 
выгравировано — «Продажа на валюту только для иностран
цев». То бишь даже с валютой, заработанной, скажем, вполне 
честным путем или сэкономленной в турпоездке, нашему брату

в этот калашный ряд соваться не рекомендуется... Пе нужны 
стране конвертируемые деньги, ежели они от собственных граж
дан!

Красная площадь, конечно, место для всех святое. Ну, мо
жет, не для всех. Руст, например, своим самолетом се пытался 
осквернить... И все же, любовь и трепет к исторической брус
чатке надо прививать каждому. И, конечно, начинать нужно со 
своих граждан. Я долго наблюдал за этаким лохматым юно
шей зарубежного происхождения, дымящим сигарой прямо на
против Мавзолея. Он, бедняга, не знает русского языка! И 
стражи чистоты и порядка с пониманием к этому недостатку 
относятся — не трогают инородца. Ну а мне, забывшему вы
бросить окурок па подходе к Красной площади, мгновенно на
помнили, где нахожусь, к какому святому месту приближа
юсь

...Я вовсе не призываю приносить с собой, распивать и со
рить, не требую привилегий для курящих в святых местах и 
всюду, где воспрещено. Мне просто хочется перестать ощущать 
некоторую ущербность от того, что я умею читать по-русски. 
Пусть уж лучше «Но смокинг!», но для всех. Согласны?

С. МОЛОДЦОВ.
Фото В. ЯКУБОВА.

ОДИН ИЗ «КРЫЛДТОГО» ПЛЕМЕНИ
хочу рассказать о Соболе
ве! — одном из первых пило
тов аэропорта, начавшем ра
ботать там задолго до нача
ла войны.

...В авиационную школу 
Батайска, что под Ростовом- 
на-Дону, в тридцатые годы 
зачислили паренька, черно
волосого и смуглого. Был он 
ладно скроен, и летная фор
ма оказалась к лицу, И не 
без способностей: сложные 
схемы передатчиков разби
рал без труда, а суть прочи
танных в классе лекций 
схватывал с быстротой, удив
лявшей и, вместе с тем, на
стораживавшей: верно ли 
понял? Но ответы всегда 
были четкими и правиль
ными.

которые могут и умеют рабо
тать и головой, и руками, ни
когда нс возьмут этот самый 
бич в руки. Так что же нам 
остается — »ярмо с гремуш
ками»? Видимо. Потому что 
решение все так же прини
мается без нашего согласия.

Но сомневаюсь, что у пра
вительства, дающего щедрые 
подачки »родственным» ре
жимам, но ущемляющего 
собственного взбунтовавше
гося пасынка, что-нибудь 
путное выйдет. Доброхоты 
найдутся. Хотя бы с некото
рым материальным ущербом 
для себя, но с политической 
и моральной выгодой. Ну, а 
здесь по накатанной схеме. 
Доблестные войска МВД, за
градотряды и т. д. Кровавый 
разгул, злобы хватит. Вполне 
в духе.

ЧУ ВОЙ, 
Рабочий УЭМЗ.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ЗАВИСИТ
ОТ НАС

Мы сами воспитали неко
торых руководителей КПСС 
и профсоюзов ловкачами, ко
торые пользуются рабочим 
карманом, и за наш счет 
увеличивают себе зарплату. 
Так давайте перекроем в тру
довых коллективах лазейки 
в собственный карман.

По окончании школы кур
сант получил назначение в 
Свердловск. В Уктусском 
аэропорту Константин Собо
лев летал на самолетах 
У-2, П-5. Быстро освоил по
леты на уральских трассах, 
попал в число лучших.

Летный состав Уктуса 
призывали в армию группа
ми, направляли в действую
щие части, а там распреде
ляли. как правило, по транс
портным полкам. Соболев 
был призван в числе первых, 
и служить ему выпало, как 
выражались летчики, в «пе
регонке» — на магистрали 
Москва — Уэлькаль.

Наши специалисты, полу
чая по ленд-лизу американ
ские самолеты, с Аляски

Справедливо ли сегодня ис
пользуется, например, валю
та: на сапоги, магнитофоны 
и прочий ширпотреб. А ло
терейный принцип его рас
пределения на предприяти
ях — справедлив? Не поя. 
вилась ли лазейка, не силен 
ли для администрации со
блазн прикупить импортные 
автомобили — »мерседесы» 
и »тойоты», — примеров та. 
ких уже немало в области. 
Так, может, решением всего 
трудового коллектива пере
дать эту валюту, скажем, на 
приобретение хорошего меди
цинского оборудования или 
компьютеров для школьных 
классов. Израсходовать
деньги на приборы для кон
троля качества продуктов 
питания в наших детских са
дах. Разве это будет не спра
ведливо? Разве наши дети, 
внуки, да и мы сами не хо
тим получать квалифициро
ванную медицинскую по
мощь? И понадобится ли нам 
косметика и еапоги, сели пае 
толком не смогут вылечить?

...В. Д. Кадочников крити
кует обком КПСС, но еам от 
дармовой доплаты не отка
зался. И наш обком профсо
юза помалкивает: сколько 
профсоюзных взносов в оче
редной раз пошло пл повы
шение зарплаты? Я считаю, 
что только рабочий коллек. 
тив должен определить про
цент своих взносов, перечне, 
ляемых на зарплату аппа
рату. .

Ю. АВЕРШИН, 
пенсионер.

переправляли их на Чукот
ку. На перевалочный пункт 
Уэлькаль. Здесь их ждали 
«перегонщики», которые за
тем через всю страну «го
няли» машины на фронт, 
заправляясь в Якутске, Крас
ноярске, Новое и б и р с к е. 
Трудность была в том, что 
иностранную машину, кото
рую видишь впервые, необ
ходимо тут же поднять . в 
воздух. Способности Соболе
ва нашли здесь свое при
менение. Подробно объяснял 
он товарищам разницу в 
устройстве американских ист
ребителей. То. что в мирные 
годы осваивалось месяцами, 
на войне познавали в счи
танные часы. В пятидесяти
градусные морозы, туманы и

ГЕНЕРАЛОВ—
НА ПЕНСИЮ

13 марта 1985 года совет
ский народ провожал и по
следний путь Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верховно
го Совета СССР Константина 
Устиновича Черненко. На по
литическую сцену вышел 
М. С. Горбачев. В нашей ис
тории началась новая эпоха.

Почему я это так хорошо 
помню, потому что 13 марта 
у меня день рождения. По 
иронии судьбы вот уже пятый 
год я вместе со своими име
нинами отсчитываю и годы со 
дня смерти застоя. Но за этот 
срок был проведен только 
косметический ремонт наше
го общества. То там, то здесь 
начали отпадать куски шту
катурки и причем большие. Я 
согласен с Ё. Ельциным, что 
нашему обществу нужен ка
питальный ремонт. Причем 
многие проблемы можно ре
шить прямо сейчас, не тратя 
баснословных средств.

К примеру, проблема про
фессиональной армии. По мо- 

' им подсчетам тех 19,5 милли
ардов рублей из военного бюд
жета на содержание армии и 
флота будет достаточно, что
бы содержать двухмиллион
ную армию и выплачивать 
рядовому составу до 400 руб
лей, а офицерам до 600 руб
лей в месяц. Этих денег бу
дет достаточно, чтобы содер
жать армию, если, конечно, 
не тратить баснословные сум
мы на строительство дач для 
генералитета. Нужно также 
сократить число генералов, 
отправить на пенсию тех, ко
му за 60 лет, сохранив за ни
ми жилплощадь и пенсию в 
размере 300 рублей.

Ф. РОДИН.
Свердловск.

пургу летчики вели самоле
ты над высокими хребтами, 
тундрой и тайгой, нередко 
одолевая без посадки по 
1000 —1500 километров. Во 
время одного такого полета 
отказал мотор американско
го самолета. Горный хребет 
стал могилой экипажа Кон
стантина Соболева...

С войны вернулись в Ук
тус немногие. Кто погиб, кто 
по здоровью или ранению 
оставил авиацию. Не вер
нулся и Константин, Даже 
могилы его не найти, будто 
и не было человека на свете. 
Но человек — живет. Живет 
до тех пор, пока помнят о 
нем люди.

В. САМСОНОВ.
Свердловск.
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НА СМЕНУ! ........   « . ... ... .
События в Восточной Европе привлекают сегодня внимание 

многих известных политиков Запада, в частности — экс-прези
дента Франции политолога ВАЛЕРИ ЖИСКАР д ЭСТЕНА. 
Так, он с большой точностью предсказал дату падения крова
вого режима Чаушеску.

В статье д’Эстена, опубликованной популярным французским 
журналом «Пари-матч», нет никаких сногсшибательных проро
честв. Это взвешенный взгляд на современные процессы в ком
мунистическом мире.

ВОСТОЧНАЯ ЕВРОПА

Авторитетная арабская га
зета «Аль-Хаят», выходящая в 
Лондоне, указывает на то, что 
Ливан и в 1989 году сумел со
хранить за собой удерживае
мое в течение нескольких пос
ледних лет мировое лидерство 
по производству этого опас
ного дурмана.

Главной причиной процвета
ния в стране этого преступно-

С КЛЕИМОМ
НАРКОМАФИИ

Лидирует Ливан
го бизнеса прчшад-

СВЕЖИИ ВЕТЕР СВОБОДЫ
Революционные изменения, протекающие в социалистических 

странах Европы, показали несостоятельность основных комму
нистических принципов, которые ставили существование госу
дарства в жесткую зависимость от классовой борьбы, диктату-
ры пролетариата и других идеологических догматов, заменявших
механизмы здоровой рыночной экономики и свободы предприни-
мательства.

Чем же закончилась эта многолетняя погоня
коммунистического благоденствия? События,

за призраком 
всколыхнувшие

Восточную Европу в последние месяцы, красноречиво отвечают 
на этот вопрос. Народы Польши, Венгрии, Чехословакии, Румы
нии однозначно открестились от политики прежнего руководст
ва, шедшего в фарватере просталинской антидемократической 
модели советского казарменного социализма.

Люди на себе ощутили последствия превращения пресловутой

шая в ход® 15-летней граждан
ской войны я упадок система 
государственной власти и воз
никшая на гребне продолжаю
щегося экономического и по
литического раскола страны 
анархия, не позволяющая цен
тральным ливанским властям 
установить контроль над теми 
районами страны, которые ис
пользуются мафией дня выра
щивания наркотиков. Ситуация 
осложняется продолжающейся 
израильской оккупацией части 
южноливанских земель, в ре
зультате чего не может идти 
и речи о полном перекрытии

наркотического зелья превы
сит 1000 тонн. М’жно предпо
лагать, какие баснословны® 
суммы будут выручены от его 
контрабандной реализации.

Наряду с ростом производ
ства гашиша, не менее опас
ным является дальнейшее уве
личение производства в доли
не Бекаа других «популярных» 
вияов наркотиков и их полу- 
Фабрикантов, в том числе опи- 
ума. которого в 1989 году, по 
опубликованным газетой дан
ным, было произведено 45 
тонн.

числе м у нас, « СССР, произ-
яодство и торговля 
ками уже давно

на-ркоти- 
перествла

быть «трудностью» отдельных 
районов и государств.

Масштабы наркобизнеса рас-
ширяются с каждым 
Ставшие тоа-нзитными,

днем.

диктатуры пролетариата в полицейское государство-тюрьму.
Вместо обещанного движения к коммунизму партократическая

всех государственных 
силами безопасности
в целях пресечения 
наокотиков и других 
бандных товаров.

границ 
Ливэна 
вывоза 
контра-

К сожалению, проблема 
наркобизнеса на Ближнем Во
стоке пока не заняла достой
ного места в общеарабских и

Континентальны.М'И, переброски 
крупных партий сырья и гото
вых наркотиков и успешная их 
реализация во все новых и 
новых странах дают основания 
считать, что в современном ми
ре начинает складываться, ес
ли уже не сложился, один из 
крупнейших и мощнейщих 
междунаоодНых синдикатов. В 
авангаоде наокопроизводства 
движется Ливан. Второе и тое-

доугих международных

верхушка руководства этих стран 
малейшие ростки демократических 
сознании, поскольку именно в них

старалась законсервировать 
тенденций в общественном 
оно видело могильщиков

своего процветания.
Какими же путями идут перемены? В некоторых 

предприняли трансформацию идеологических лозунгов, 
разный камуфляж в пропаганде. Другие решились ^на 
основных «нерушимых канонов коммунизма», дабы 
поддержку широких масс.

партиях 
своеоб-

отказ от 
снискать

Согласно опубликованной 
статистике, имеется тенденция 
к увеличению производства 
гашиша на ливанских террито
риях». Так, в 1988 гопу его 
объем составил почти 700 тон-н, 
что на 100 тонн выше «уро
жая», собранного в Ливане в

куссиях. 
го сил

Слишком 
и

дис- 
мно-

места списке «рекорц-

здесь тратится
ресурсов 

на решение 
среди кото-других проблем, 

рых вооруженная междоусоби-
ца в Ливане занимает далеко

сменов» 1989 года по выращива
нию и сбору гашиша за-ни- 
мают Афганистан (300 тонн) и 
Пакистан (200 тонн). На чет
вертом месте с урожаем в

не последнее

повсюду.Издержки на дорогах перемен и обновления есть
Взять, к примеру, поспешный суд над диктатором Чаушеску. В
чем-то его можно сравнить с теми судебными процессами, ко
торые проходили в фашистской Румынии.

Переход на социал-демократическую платформу, выдвижение 
новых ориентиров в общественном развитии ведет к ускорению 
реформ Подобные процессы можно наблюдать в Польше и 
Венгрии. Однако если в Польше ПОРП вообше прекратила свое 
существование, то Венгрия еще сохранила свою компартию, хо
тя и в сильно модифицированном виде.

Тенденция в Восточной Европе такова: практически всюду 
происходит резкое снижение авторитета правящих просоветских 
партий. И это понятно, слишком уж сильны недоверие к ним 
народа и воспоминания о годах автократического господства, за
мешанного на подавлении всякого инакомыслия в обществе.

Отмирание коммунистических догм, которыми раньше были 
пронизаны буквально все сферы жизни, невольно образует ва. 
куум. Все большее влияние в этой связи на ход событий в Во
сточной Европе будут оказывать теперь церковь и пробуждаю
щееся национальное самосознание.

Отказ от коммунизма — это еще не выбор пути развития. 
Как будет развиваться ситуация в Восточной Европе? Пока это 
не очень ясно. На сегодняшний день очевидны лишь цели поль
ских реформ: переход к демократии европейского типа, ставка 
на приватизацию средств производства и механизмы рыночном 
экономики. В остальных же странах обстановка выглядит до
статочно запутанной и неоднозначной. Практически повсюду на
селение голосует за политическую демократию, плюрализм, мно
гопартийность, но вот выбор политической системы окончатель-

1987 
сбор 
тонн, 
щем

году. В истекшем году 
гашиша достиг уже 950 
Ожидается, что в теку- 

году производство этого

ря уже о 
конфликте, 
показывают

место, не гово- 
ближневосточном

Между тем, 
последние

тия в США, Латинской 
рике, Юго-Восточной

как 
собы- 
Аме- 

Азии,

85 тонн, по 
«Аль-Хаят», 
ко.

данным газеты
находится Марок-

ряде европейских стран, в том Бейрут.

•»»тарнике 
«мкерАдмг

’’ртяЛИГ 
ww, "

но еще не сделан.
( ИМА-пресс по материалам журнала <Пари-матч>).

И®»

ПРИДУШЕННЫЕ
КРАСНОЙ ВЕРЕВКОЙ
Бизнес: СССР США

Когда Китай открыл свою 
иностранныхэкономику для 

компаний, Америка была
авангарде стран, ринувшихся 
туда в поисках «легкой нажи
вы». Ринулись, да ошпарились.
Многие бизнесмены,
шие в китайскую 
деньги, попросту 
их на ветер.

В России янки 
вести себя более

, вложив- 
экономику 
выбросили

вынуждены 
осторожно.

К концу января американские 
фирмы организовали в Совет
ском Союзе 143 совместных 
предприятия. Америка по чис
лу СП стоит на третьем мес
те (для сравнения: ФРГ — 191 
СП, Финляндия — 146 СП).

Американский принцип 
«быстрее и больше» связан по 
рукам и ногам неконвертируе
мостью рубля, коррупцией и 
хаосом, царящим в России.

По сравнению с японскими 
и европейскими американские 
Фипмы хотят более быстрой

попросмла разрешения
экспортировать из Великобри
тании в СССР две машины для 
подсчета голосов. Запрос был 
передан из торгового депар
тамента в департамент оборо
ны. Они дали согласие. Но ве
то наложил государственный 
департамент, мотивируя свои 
действия тем, что эти машины 
приравниваются к военному 
оборудованию, т. к. оснащены 
кодирующим устройством. 
Экспорт разрешили лишь пос
ле того, как «АмЭкс» доказа
ла, что аналогичные кодирую
щие устройства производятся 
в Китае и Восточной Европе.

Американские бизнесмены 
боятся, что такое отношение 
в правительстве к СП продлит
ся до тех пор, пока не будет пе
ресмотрен ряд законов, регу
лирующих торговлю с СССР. 
Ведь США единственная из

отдачи < 
понятий,

от совместных пред- 
, считая, что в СССР

твердую валюту

западных стран, чье 
тельство не выделяет 
на экспорт в Россию.

Улучшение торговых 
шений с СССР, по

прави- 
средств

отмо- 
мнению

можно. только обслуживая американских специалистов,
иностранных туристов.

Однако трудности в созда-
мим советско-американскмх
предприятий существуют и в 
США. По словам главного уп
равляющего американской 
компании, занятой в тяжелой 
индустрии, высокие чины Пен
тагона не заинтересованы ни 
в одном из совместных пред
приятий в СССР из-за боязни 
того, что Советы будут исполь-

требует отмены поправим 
Стивенсона, запрещающей 
Экспортному банку США суб
сидировать СП в Советском 
Союзе.

Хотя очень многие пред-
ставители администрации
конгресса понимают, что
торговом

зовэть переданные
ГИИ 
Вот

в военных
техноло- 

целях.
«ужасный случай», 'рас-

сказанный вице-президентом 
«Американ Экспресс». «АмЭкс»

Любовь и семья

XXI века
По профессии Син Хэ Ен — 

сводня. Но не эдакая ушлая 
деревенская бабка, готовая за 
лукошко яиц или шмат сала 
соединить брачными узами 
взрослых детей в угоду их 
родителям. Во-первых, ее воз
награждение достигает порой 
десятков тысяч долларов. Во- 
вторых, у нее специальный 
аттестат южнокорейского пра
вительства. В-третьих, ее офис 
оснащен факсимильным аппа
ратом, персональным компью
тером, которые с трудом вя
жутся с привычным представ
лением о старом, как мир. ро
де занятий.

Каждый клиент на приеме 
у Сип Хэ Ен отвечает на воп-
росы сцеииалыюй анкеты: 
возраст. доходы. местожи
тельство. образование.
телосложение, овал

рост, 
лица,

группа крови. Отдельную гра
фу составляют его требования 
к будущему спутнику или 
спутнице /кк^ги. Вся инфор
мация заводится в компью
тер, который и извлекает из 
своих недр подходящую кан
дидатуру. Следующий этап —

и

законодательстве
США нужно многое менять, 
все еще сложно преодолеть
катавизмы» 
войны и 
инертность.

времен холодной 
бюрократическую

(ИМА-пресс по 
материалам журнала 

«Экономист»).

У

;

В несколько строк либо санкции в ответ на шаги,
предпринимаемые

новоточинов,
корр. АПН.
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ЛАМБАДА? ЭТО
ПО-НАШЕНСКИ!

4- ВАРШАВА. Серьезную 
тревогу по поводу активиза
ции в Польше правых сил, 
усиливающейся кампании на
падок на представителей ле
вой оппозиции выразил Цент
ральный исполнительный ко
митет Социал. - демократии 
Республики Польша. В пись
ме к членам бывшей Поль
ской объединенной рабочей 
партии, опубликованном се
годня в газете «Трибуна», 
ЦИК СДРП подчеркивает, 
что Польше грозит диктатура 
правых сил.

4- ВАШИНГТОН. Прези
дент США Джордж Буш во 
время короткой встречи с ре
портерами заявил, что не со
бирается оправдывать свое 
решение не вводить какие-

н равигельством
положением в

4- БОНН.
правящей 
но влении

Литве.

советским 
связи с

Предложения
коалиции об liera-
обменного

валют ФРГ и ГДР в
курса 

СООТНО-
шении 1:1 для зарплаты, пен
сий и сбережений до 4000 ма
рок на человека вызывают 
все более резкую критику ео 
стороны деловых кругов ФРГ.

На страницах газет и жур
налов все чаще' можно встре
тить высказываемое бизнес
менами мнение о том, что 
правительство приняло реше
ние слишком поспешно, не 
учитывая в полной мере воз
можные негативные послед
ствия создания валютного 
союза с ГДР для западногер
манской экономики.

ПРОФЕССИЯ - СВОДНЯ
первая встреча потенциальных 
новобрачных.

Юноши и девушки, сопро
вождаемые родителями и свод
ней. заполняют по субботам 
кофейни таких отелей, как 
«Кориана». Именно кофейни 
считаются идеальным местом 
для знакомств вычисленных 
пар, которые и определяют 
потом сами, стоит ли им в 
дальнейшем следовать реко
мендациям компьютера. Если 
молодые люди договорятся 
встретиться вновь, то, считает 
Син Хэ Ен, можно с 50-про
центной уверенностью утверж
дать, что они поженятся.

Практика, однако, показы
вает. что первая попытка не 
всегда удается. Четыре-пять 
подобных кофепитий считают
ся довольно быстрым путем к 
свадьбе, а у отдельных особо 
требовательных корейцев чис
ло встреч измеряется лесят 
ками., причем после каждой 
сводня получает за труды. 
Сумма же. которая ее ждет в
случае успеха, достигает
10.000 долларов, если в брак 
вступают представители сред
него класса, я в несколько

раз выше, если речь идет о 
женитьбе детей из высших 
слоев общества.

Южнокорейская молодежь, 
впрочем, в последнее время 
все более критически относит
ся к подобной практике. Од
нако нередки случаи, когда 
даже те, кто считает постыд
ным услуги сводней, в итоге 
прибегают именно к ним. При
чины этого многие видят в 
глубоко укоренившейся в юж
нокорейском обществе конфу
цианской морали, которая 
предписывает строгое уваже
ние старших как по возрасту, 
так и по положению на со
циальной лестнице. Именно 
стремление многих родителей, 
а также их детей закрепить 
свое положение на этой лест
нице или же подняться на 
ступеньку выше путем брака 
с представителем определен
ного социального слоя предоп
ределяет подчас стремление 
отыскать «суженую» или «су
женого» с помощью апробиро-

росту, сохраняется в страде 
в целом на довольно вязком 
уровне.

Одним из важнейших кри
териев в подборе будущей 
жены или мужа является их 
образование. Высоко ценятся 
выпускники трех наиболее 
престижных вузов — Сеуль
ского и Корейского универ
ситетов, а также университета 
«Енсей». Им могут даже прос
тить не слишком высокий 
уровень доходов. Однако пред
почтение отдается все-таки 
толщине кошелька. Выгодной 
партией считаются, например, 
биржевые маклеры, которые 
могут позволить себе быть 
разборчивыми. Большой спрос 
и на хорошо оплачиваемых 
мужей-медиков. Поэтому они.
как утверждают, в свою оче-
рель, требуют от родителей
невесты в качестве приданого — ------ __ ново# ма_«три ключа» — от 
шины, квартиры и частной

ванных веками 
доксально или 
разводов, хотя 
леднее время

методов. Пара- 
нет. но число 
и имеет в пос- 

тенденцию к

клиники, 
л юбимой 
правило.

Токио

б ключах к сердцу 
речи при этом, как 

не идет.

В. СОЛНЦЕВ, 
корр. ТАСС.

GEORGE BUSH

UU НИКАК 
/Арнмере» 
мвтмргпятк
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БЕЙСБОЛИСТ, 
СТАВШИЙ 
ПРЕЗИДЕНТОМ...

Поводом для выпуска- в 
США подобной открытки, па 
которой нынешний прези
дент страны Джордж Бут 
запечатлен еще в 1948 году 
в форме бейсбольной коман
ды Йелльского университе
та, где он тогда учился, по
служил просочившийся в 
прессу разговор президента 
с одним из своих внуков. 
«Я хочу стать известным 
бейсбольным игроком, а не 
политиком, — якобы сказал 
внук, — потому что сним
ки и рисунки политиков ни
когда не помещаются на 
обертках жевательной ре
зинки...».

Одна из компаний сразу 
же среагировала на это: вы
пущено — правда, лишь 100 
открыток Буша - бейсболи. 
ста, в прошлом капитана 
команды...

Первая же открытка под 
кодом «США.1» будет вско
ре представлена Джорджу 
Бушу, крупному политику и 
нынешнему президенту Со. 
единенных Штатов Амери
ки...
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ТАСС И АПН СООБЩАЮТ

Калейдоскоп

КАРАНДАШ ДЛЯ СЛЕПЫХ

Апогеем триумфального 
шествия зажигатель
ного бразильского танца 
ламбада по СССР 
стал Всесоюзный конкурс 
танцоров ламбады, 
который состоялся в 
универсальном 
спортивном зале ЦСКА 
в Москве.. Организатором 
этого яркого зрелища 
стало экспериментальное 
объединение бальных 
к хореографических 
танцев «Ритм».
Конкуре был открыв 
для всех желающих 
продемонстрировать 
свое искусство 
многочисленным 
поклонникам мудреного 
южного танца.

Среди взрослых 
первенствовали 
Наталья и Учли Евга- 
муковы (г. Черкесск). 
Лучшей детской парой 
признаны двенадцати
летние москвичи Ольга 
Кольгова и Антон Лукша. 
Победители взрослого 
конкурса в конце апреля 
отправятся во Флоренцию, 
где будут представлять 
нашу страну на 
мировом чемпионате 
по ламбаде.

НА СНИМКЕ: ламба. 
да — это всегда радость. 
Фото В. Христофорова.

(Фотохроника ТАСС).

Тайны

Изобретение двух французских изобретателей, Жака Саго 
и Жерара Павара — получил первую премию на проходив
шем в Женеве ежегодном международном салоне -зобрете- 
ний — крупнейшей выставке такого рода в мире. В этом году 
в ней приняли участие 550 изобретателей из 25 стран.

Эта новинка, по общему признанию, стала самым значитель
ным достижением после введения алфавита Брайля. Она пред
ставляет собой шариковую ручку со специальными чернила
ми. После двух-трех минут они высыхают и оставляют рель
ефный рисунок, который можио прочесть пальцами.

АППЕТИТ ПРИХОДИТ НОЧЬЮ
Согласно официальной статистике, в течение рамадана егип

тяне, несмотря на воздержание от приема пищи в светлое вре
мя суток, потребляют примерно столько же продуктов, как и 
в каждый из остальных 11 месяцев в году. Однако платят 
они за эти продукты на 30 процентов больше, так как в 
каждый рамадан отмечается стабильный рост цен.

Во время рамадана отмечается некоторое увеличение пот
ребления говядины, телятины и мяса домашней птицы. Одна
ко яяное предпочтение отдают египтяйс фруктам и бахчевым 
культурам, среди которых наибольшим спросом пользуется, 
несомненно, арбуз, цена за один килограмм которого подска
кивает в этот месяц до двух с половиной долларов. Но рекорд
сменами по дороговизне становятся все же особо почитаемые 
во время рамадана египтянами сахарная вата и разного рода 
орешки. Так, стоимость миндаля и чищеных грецких орехов 
доходит иногда до шести долларов за килограмм.

КТО МЕНЬШЕ?
Самая миниатюрная в мире бытовая видеокамера разрабо

тана в Японии специалистами компании «Джей-Ви-Си». Каме
ра весит всего 160 граммов и легко умещается на ладони 
взрослого человека.

В комплект оборудования входит также компактный видео
магнитофон весом 530 граммов с экраном на жидких кристал-
лах. Цена новинки около 1820 американских долларов.

внешней торговли
раскрывает вице-президент Союза объеди ненных 
внешнеторговой фирмы «Исток» Артем Тарасов.

кооперативов СССР, председатель

Есть организации, касаться 
которых в советской печати 
всегда было запрещено; напри
мер. Министерство внешнеэко
номических связей. И сегодня, 
когда даже КГБ уже начинают 
понемногу трогать, о работе 
этого министерства по-прежне
му пишется крайне мало, а 
если и пишется, то со слов его 
чиновников.

Почему же именно эта моно
полия находится вне зоны об-

ласти стоит нашему народу до 
55—-60 процентов валюты, ко
торую страна могла бы полу-
чать. Причина государствен-

грамм. Об этом узнал и сооб
щил в торгпредство СССР один 
эмигрант. У нашей страны иы-

суждения? 
мой взгляд, 
что МВС —

Оресл тайны, на 
объясняется тем, 

то самое учрежде-
мие, которое формирует госу
дарственную казну. приносит 
не бумажные. а настоящие 
деньги. Только часть средств 
идет на закупку оборудования 
и товаров народного потребле
ния, остальное тратится на 
поездки наших руководителей 
за рубеж с правом неограни
ченного обмена рублей на дол-
лары.
власть

И эта кормушка для
предержащих

беспрепятственно 
сохранять, но и 
свою монополию.

может 
только

преумножать

Внешняя торговля весьма 
оперативно ограждает себя от 
посягательств других, альтер
нативных ей организаций. Так, 
например, в декабре 1988 года
появилось 
мовление

знаменитос поста-
Совета Министров

СССР No 1405, которое якобы 
давало всем предприятиям, ко
оперативам, юридическим ли
цам право свободно выходить 
на внешний рынок. А в марте 
1989 года вышло новое, под 
номером 203. Теперь разреша
лось продавать только свои то
вары и ввозить только товары 
для внутренних нужд, не для 
продажи.

Это же постановление запре
щало все бартерные сделки. 
Правда, через два месяца они 
все же были разрешены, но ко-
му? Лишь
объединениям и 
государственных

внешнеторговым

Дальше 
вводятся 
21 раз

для

ассоциациям 
предприятий, 
кооперативов

пошлины, иногда в 
превышающие стои-

мость самого товара. Конечно,
по таким ставкам никто 
чего ввозить не будет.

Запреты следуют один
другим.Но общественности
де как-то объяснить
удушающую монополию.

ни-

за

такую 
И де-

лается так: дискредитируются 
все предприятия (немонополь
ные), вырвавшиеся за рубеж 
со своей продукцией. О них 
тут же скажут. что они про
дали намного дешевле, а купи
ли дороже, чем это можно 
было сделать.

А теперь посмотрим, как ра
ботает сама внешняя торговля. 
По нашим подсчетам, государ- 
СТВВННВЯ МОНОПОЛИЯ В этой об-

ной внешнеторговой организа
ции невыгодно торговать эф
фективно. Все ее «к-упцы» на

ла возможность 
примерно в 20 
чем мы платим

зарплате. и
внешнеторгового

благополучие 
работника

ему состоял 
«Во-первых,

из

купить сахар 
раз дешевле, 

Кубе. Ответ 
двух частей:

в структуре им

зависит только от того, сколь
ко раз он съездит за границу. 
Партнеры, с которыми он тор
гует уже 20 лет, не скупятся 
на подарки, и менять таких 
партнеров совсем не хочется. 
При этом наш торговец, поня
тное дело, заинтересован как 
можно дольше не заключать 
контракт, ездить на исследова
ние условий в други© страны 
и все-таки прийти к выводу, 
что старый партнер — самый 
выгодн ый.

Как объясняет наш чинов
ник. что он продает товар слу
чайной фирме по демпинговым 
ценам? А эти цены вовсе не

порта из США у нас отсутству
ет сахар, а во-вторых, мы не 
можем так быстро перекинуть 
на него миллионы долларов». А 
ведь это решило бы наши про
блемы с сахаром сразу и на
долго. Независимая торговля 
отреагировала бы мгновенно, 
так как это очень выгодно.

Она могла бы также играть 
на несоответствии цен в раз
ных странах. Например, в Ки
тае двухкассетный 
фон «Шарп* стоит 
деньги максимально

магнито- 
на наши

______  ____ __ ______ 400 руб
лей, а фетровая шляпа, кото
рых у нас в изобилии, — 58 
рублей. То есть за 7 фетровых

признаются
чальству 
только

демпинговыми: на- 
демонстрируются

предложения фирм

шляп можно привезти 
тофон, который у нас 
1,5 — 2 тысячи рублей.

магни- 
стоит

более низкими ценами, на фо
не которых «стабильный парт
нер» выглядит достаточно со-
лидно. 

Первый 
положения:

результат такого 
советскими това-

рами и сырьем на западном 
рынке торгуют только запад
ные посредники. Уголь мы про
даем по 33 доллара за тонну, а
в итоге он 
зут — по 
уходит он 
на нашем 
ся десятки

уходит за 60, ма- 
80 — 90 долларов, а 

за 160—180. Только 
топливе наживают- 

западных посредни-
четких фирм.

Все развитые страны имеют 
за рубежом собственных внеш
неторговых посредников. Наша 
же боится, что если такие по
явятся у нас, то казна опусте
ет. Наоборот, мы сбережем де
сятки миллионов долларов. На 
мой взгляд, введение альтер
нативной внешнеторговой си
стемы удвоит валютный напи
тал страны. Независимые по
средники начнут экономить, а 
не транжирить деньги, будут 
стараться избегать штрафов, 
будут контролировать количе
ство и качество. соблюдение 
сроков поставок.

В первую очередь они ста-
нут импортировать оборудова-
ние. которое создаст новые 
возможности для экспорта. На 
заработанную валюту будут за
купать товары и материал»?!. 
И намного дешевле, чем это 
делается сейчас. А чем ниже 
цена, тем больше товаров мы 
сможем купить. Эффективнее 
будет оборачиваться доллар.

Когда у разразился
харный кризис, одна из ; 
риканских фирм объявила
бирже, что снизила 
сахар до 10 центов

цены

аме-
1 на 
! на

за кило-

А ведь можно еще и торго
ваться. В Китае мы это делали 
ради спортивного интереса. На
шей фирме, «Истоку», удалось
снизить стоимость 
которые советский

термосов, 
«Востокин-

торг» покупает за 12 рублей, 
до 2 рублей за штуку. В то же 
время цену на наши аккордео
ны мы подняли с 400 — 450 руб
лей до 1700. Но мы знаем, что 
такие бартерные сделки нам 
не дадут совершить.

Еще один «торг» — Лиценз- 
инторг», призванный торго
вать за рубежом нашими изо-
бретениями. тоже монопо-
лист. И работает аналогично 
Внешторгу. За изобретения.
которые 
валяются 
сячами.

в бумажной стадии 
в нашей стране ты- 

Советский Союз мог
бы получать миллиарды дол
ларов, но у нас некому этим 
заниматься. Только незасиси- 
мые внешнеторговые организа
ции готовы идти на риск и 
вкладывать деньги в изобрета
телей ради мифической до 
времени прибыли. СобстЕенно, 
во ссем мире экономика дер
жится на свободном предпри
нимательстве. а предпринима-
тепьство на риске.

Теним образом. внешнетор
говая . монополия в СССР — 
грабительская по отношению и
государству
конечно, 
гибкая.

и народу, 
невыгодно.

альтепнатмвная

И ей. 
чтобы 
внеш-

неторговая система постоянно 
демонстриппсяга свои преиму- 
шестса Мой прогноз: к сепеди- 
н* 1990 года всем гподппилти- 
ям страны Совмин СССР зап
ретит К^М-Й бы ТО ни было вы
ход на внешний рынок.

(«Советская молодежь*, 
Латвия).

СУДЬБА 
РУМЫНСКОГО
КОСМОНАВТА

С космонавтом Думитру-До
рин Прунариу я встречался 
часто на приемах в посоль
стве, а в День космонавтики 
— на вечерах школьников. 
Но никогда не приходилось 
поговорить наедине. Во вре
мя диктатуры Чаушеску со
провождавшие летчика «кол
леги» следили за каждым его 
шагом. И вот мы в кабинете 
начальника Департамента 
гражданской авиации, заме
стителя министра транспорта 
Румынии. На эту должность 
и был назначен первый ру
мынский космонавт.

— Ну что, не ожидали уви
деть космонавта с портфелем?— 
улыбаясь, начинает разговор 
Думитру-Дорин Прунариу. — 
Признаться, и для меня это 
назначение было большой 
неожиданностью. В первые 
мирные после революции дни 
пригласил меня к себе премь
ер - министр Петро Роман. 
Ну. думаю, пришел и мой 
«звездный час». На всякий 
случай прихватил с собой пред
ложения о перестройке всей 
деятельности в области кос
мических исследований в на
шей стране. Премьер поинте
ресовался. чем хочу занимать
ся в дальнейшем. Ответ был 
однозначным — космонавти
кой. В настоящий момент, 
объяснил он мне, это не пер
востепенная задача. В глубо
ком упадке гражданская 
авиапия.

— Вы никогда не рассказы
вали, как вам жилось после 
полета в космос и возвраще
ния из СССР на Родину, при 
режиме Чаушеску?

— Нелегко. Мне было 28, 
а значит, энергии и энтузиаз
ма не занимать. Еще там, в 
Москве, строил большие 
планы по развитию космо
навтики в нашей стране. Но... 
Первый шок получил во вре
мя церемонии награждения 
уже в Бухаресте. Прохладное 
приветствие руководителя 
страны говорило о многом. 
Его жена с бокалом шампан
ского в руке заметила: «Ой, 
какой он молодой!..» Затем, 
чтобы услышала вся овита: 
«На сегодняшней технике по
лот в космос просто прогул
ка...» Я покраснел, во „но 
все кипело — еле удержался 
от ответной реплики. И вто
рая «сценка». Была организо
вана встреча в Национальном 
совете по науке и образова
нию. которым руководила Еле
на Чаушеску. На встрече при
сутствовал только ее первый 
заместитель Ион Урсу. Я рас
сказывал, как действовали в 
космосе сложные аппараты, 
разработанные нашими уче
ными. В конце высказал им 
благодарность. Тогда сидящий 
рядом со мной Урсу вполне 
серьезно спросил: «Так поче
му не отблагодарил и Елену 
Чаушеску?» — «Зачем?» Он 
ответил: «После наглей встре
чи я должен доложить ей об 
этом».

— Я видел вас на послед
нем съезде бывшей компар
тии. К моему удивлению, на 
вашем кителе не сняли Зо
лотые Звезды Героя Советско
го Союза и Героя Румынии...

— По указанию четы Чау
шеску мне позвонили утром 
в депь съезда и сообщили, 
что я могу носить их... в кар
мане. Па съезде было объяв
лено, что в зале присутству
ют только два «Героя Румы
нии», имея в виду обоих «вен
ценосных» особ.

— Недавно я встречался с 
генеральным представителем 
Аэрофлота в Бухаресте Алек
сандром Пащенко. Речь шла 
о значительном расширении 
связей между компаниями 
ТА РОМ и Аэрофлот. Предла- 
гаом открыть новые воздуш
ные линии между нескольки
ми румынскими и советски
ми городами.

И. ЩЕРБИНА.
соб. корр. АПН.

Бухарест.
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Сундук
книгочея

Россия 
в словаре

Энциклопедический словарь 
Брокгауза и Ефрона, издан
ный в 1800—1907 годах в Пе
тербурге, остается незамени
мым до сегодня. Нет издания, 
где бы можно было найти та
кую обширную и полную ин
формацию о русской филосо
фии и истории, статистике, 
экономике дореволюционной 
России. В нем отразились до
стижения мировой науки и 
техники, культуры, которыми 
располагало человечество к 
началу XX века. Неудивитель
но поэтому, что сама энцикло
педия сегодня — большая 
редкость.

В библиотеке Уральского 
университета, вообще говоря, 
достаточно богатой, имелся 
единственный экземпляр этой 
книги, да и тот не полный. 
Тем более ценен дар, препод
несенный научной библиотеке 
университета Свердловским 
горисполкомом. 10. В. Новиков, 
председатель горисполкома и 
его заместитель Н. А. Воро
нин передали в фонд УрГУ 
великолепно сохранившийся 
комплект этого редчайшего 
словаря. Здесь книге сужде
на новая жизнь. Ее читате
лями станут многие студенты 
и сотрудники университета.

К. КУЗНЕЦОВА, 
заместитель директора 

научной библиотеки УрГУ,

Эхо минувшего

Пушкин и
В справочнике «Пушкин и его 

с-кружение» можно встретить 
имя Павла Николаевича Деми
дова (1798-1840), учредителя 
известных Демидовских на
град. Оказывается, великий 
поэт был с ним знаком и да
же бывал у него на званом 
обеде. Это следует из надпи
си Пушкина на книге Кол- 
риджа «Образцы застольных 
бесед»: «Купл. 17 июля 1835 
года, день Демид, празд...»

Полагают, что Пушкин об
щался с Демидовым и в пе
тербургском светском обще
стве. Еще ранее Александр 
Сергеевич был знаком с Ав
ророй Карловной Шернваль, 
ставшей с осени 1836 года 
женой П. Н. Демидова. Авро. 
ра и ее сестра Эмилия, доче
ри выборгского губернатора, 
имели славу известных краса
виц. Первой адресовали свои 
стихи Е. А. Баратынский и 
и П. А. Вяземский, по второй 
сестре долго вздыхал М. Ю. 
Лермонтов.

Сохранились сведения о 
встречах Пушкина с сестрами 
Шернваль 24 июня 1832 года и 
в сентябре того же года у 
В. Ф. Вяземской. В конце 
1832 года поэт посетил сестер 
в гостинице Демута, где при
сутствующих зарисовал ху
дожник камер-юнкер Г. Г. Га
гарин.

С 1846 года Аврора Карлов
на стела женой Андрея Ни
колаевича Карамзина. Сын 
знаменитого историка общал
ся с Пушкиным в доме своих

Демидовы
родителей. 16 мая 1828 года 
Андрей Карамзин присутство
вал у Лавалей на чтении поэ
том «Бориса Годунова». В на
чале 1836 года Карамзин 
был посредником между Пуш
киным и графом В. А. Солло
губом в связи с предполагав
шейся между ними дуэлью.

Среди окружения Пушкина 
насчитывалось 23 лауреата 
Демидовской премии, в том 
числе 12 из них получили на
граду при жизни поэта. Со 
многими отмеченными работа
ми Пушкин был знаком, поль
зовался ими или оставил от
зывы о них.

Среди них особо выделя
ется лауреат-рекордсмен, по
лучивший четыре Демидов
ских премии и один почетный 
отзыв за пять своих книг. Им 
был ученый - востоковед, 
синолог Никита Яковлевич Би
чурин, в монашестве о. Иа- 
кинф. Труды Бичурина были 
■известны поэту еще в Одессе 
и Михайловском, они имелись 
в его библиотеке и даже с ав
тографами. В начале января 
1830 года Пушкин собирался 
посетить Китай с отправляю
щимся туда посольством, с 
П. Л. Шиллингом и Н. Я. Би
чуриным, но не получил цар
ского разрешения. В «Исто
рии Пугачева» Пушкин исполь
зовал предоставленную ему 
Бичуриным еще до издания 
работу «Историческое обозре
ние ойратов и калмыков» и в 
примечании к первой главе 
высоко оценил этот труд. В

1834 году «нига была 'издана 
и в следующем году отмече
на Демидовской премией.

В библиотеке Пушкина сох
ранилась книга военного пи
сателя и историка, участника 
русскс - турецкой войны Н. И. 
Ушакова «История военных 
действий в азиатской Турции в 
1828 и 1829 годах» (1836) с 
дарственной надписью автора. 
В книге есть упоминание и о 
«военном дебюте любимца 
муз на Кавказе». Имеется 
в виду участие поэта 14 июня 
1829 года в перестрелке с 
турками на высотах Саган - Лу. 
Сохранилось черновое письмо 
поэта с отзывом о книге: «С 
жадностью ее прочел... Вос
хищаясь ясным, красноречи
вым и живописным изложе
нием... С изумлением увидел 
я, что вы и мне даровали бес
смертие — одною чертою ва
шего пера». Книга Ушакова 
была отмечена Демидовской 
премией в 1837 году.

Самое последнее в жизни 
поэта письмо было написано 
и отправлено тоже будущему 
лауреату премии. За несколь
ко часов до смертельной ду
эли Пушкин с письмом пре
проводил книгу английского 
поэта Корнуолла писательнице 
и переводчице Александре 
Осиповне Ишимовой для пере
вода стихов на русский язык. 
В письме же Пушкина есть 
такие слова: «Сегодня я не
чаянно открыл Башу Историю 
в рассказах и поневоле зачи
тался. Вот как надобно писать!». 
Здесь поэт назвал книгу мо
лодой писательницы «История 
России в рассказах для детей», 
которая была отмечена Деми
довской премией в 1838 году.

Н. МЕЗЕНИН, краевед.
Нижний Тагил.

У природы нет 
плохой погоды

ЛАСКОВЫЙ ЛИ 
МАЙ?

Закончилась первая полови
на весны. Апрель обошёлся 
без сюрпризов и оказался на 
один-три градуса теплее обыч
ного. Устойчивая теплая пого
да с частыми осадками в пер
вой декаде месяца привела к 
интенсивному разрушению 
снежного покрова.

Впереди май. месяц замеча
тельный тем. что в нем удиви
тельным образом могут сосед
ствовать и настоящая летняя 
жара, и почти зимние холода 
со снегом. Правда, последние 
не бывают продолжительными.

Резкие похолодания и замо
розки на Урале — явление час
тое. почти ежегодное, и наблю
дается не только в мае. но и в 
июне. Правда, вероятность за
морозков в конце мая снижа
ется до 10 процентов. В мае 
берут начало такие типично 
летние явления, как грозы, 
град, шквалы, нередко нанося
щие значительный ущерб. 
Из-за своего ограниченного, 
локального характера они за
частую не попадают в поле 
зрения наблюдателей метео
станций.

Вместе с тем для правиль
ной оценки специалистам не
обходимы сведения о времени 
и месте возникновения шквала 
или града и их последствиях. 
Поэтому работники гидромет
центра были бы очень благо
дарны очевидцам, выславшим 
описание этих редких событий.

Г. ШЕПОРЕННО.
начальник отдела 

метеспрогнозов Уральского 
гидрометцентра.

Своими глазами

«НЕБЕСНЫЕ» ВСТРЕЧИ
На ловца, как говорят, и зверь бежит. Я искал встреч с 

НЛО а Молебке. Утром, в обед и вечером внимательно осма
тривал небо, может, покажется тарелочка, но, увы... Поехал 
в командировку в Туринск, и там. ждал меня сюрприз.

Ориентир

Название индийского города, вынесенное в 
заголовок этой заметки, с недавних пор все 
чаще появляется на страницах пашей прессы.
Что это очередная сенсация, модное повет-
рне или же панацея от всех бед? Скорее все
го. ни то. ни другое.

4Город будущего», «социальный рай» все

вого социума на территории СССР (см. 
ний Свердловск» от 31.03.90).

Идея ассоциации заинтересовала не
Вечец-

только

СОЦИАЛИСТЫ!МЫ

ж

Помните хре сто м а г и и в у ю 
речь Павла Власова из рома
на «Мать»? Я, кажется, так и 
не сумел выучить этот моно
лог в школьные годы... А на 
днях гостями нашей редак
ции были швейцарцы, кото
рые при знакомстве начали 
именно с этой фразы — «Мы 
— социалисты!»

Впервые в СССР, впервые 
в Свердловске — в неизвест
ном и загадочном городе, о 
котором ребята из Ассоциации 
молодых социалистов Швей
царии вычитали перед отъез
дом в справочнике: «Промыш
ленный город, закрытый для 
иностранных туристов».... II 
сразу — буря впечатлении.

Сначала — официальный 
прием в обкоме ВЛКСМ, зна
комство с президентом недав
но созданной Ассоциации мо
лодежных международных 
инициатив (Свердловское от
деление) Д. Артемьевым. За
тем — экскурсии, поездки но 
городу. Встреча с молодыми 
депутатами в Березовском, 
концерт группы «Чайф»... А 
на следующий день снова в 
обкоме комсомола — подписа
ние протокола о совместных 
намерениях: обе стороны ре
шили тесно сотрудничать, 
обмениваться группами, про
водить совместные акции.

К большому удивлению со
циалисты из Швейцарии Соня 
Вёльтп, Паскаль Фрай, Томас 
Пфистер. Юрген Шульц и 
Роландо Портилло обнаружи
ли единомышленников — со
циал-демократов на встрече 
в Музее комсомольских орга
низаций Урала. Члены соци
ал-демократического клуба 
Свердловска, провели своеоб
разное «совместное партсобра
ние»...

По самая интересная дис
куссия состоялась под конец 
поездки — в Институте фи
лософии и права. Так и не 
успев наговориться, участни
ки встречи решили продол
жить разговор позже, возмож
но, на будущем симпозиуме.

Разговор о проблемах моло
дежи состоялся и в нашей ре
дакции, его запись смогут 
увидеть жители района «Ком
сомольский» по кабельному 
телевидению.

Итак, протокол намерений 
подписан. Еще одна страна, 
на этот раз Швейцария, от
крывает для себя «закрытый 
город». С. МОЛОДЦОВ.

Фото В. ЯКУБОВА.

Вечером 12 апреля, про
гуливаясь по городу, вернее, 
возвращаясь из кафе, что на 
центральной площади, в 
гостиницу «Тура», я обратил 
внимание на группу ребят, 
уставившихся в небо. Воз
бужденно жестикулируя, они 
что-то обсуждали и показы
вали куда-то вверх.

Я присоединился к ним и 
увидел в небе пять пли 
шесть лучей света, исходив
ших из некоего тела, коте рое 
ощущалось, но отчетливо не 
просматривалось. Лучи стран
но серпообразно изгибались, 
что в принципе противоречит 
линейным законам распрост
ранения света. Фиксируемое 
по своему свечению тело пе
редвигалось с небольшой 
скоростью.

НЛО наблюдалось минут 
десять. По крайней мере, я 
наблюдал его столько вре
мени, но заметили его до 
меня, значит, на самом деле 
объект был виден дольше.

На следующий день все 
разговоры в Турикске вер
телись возле этого явления. 
Только и слышалось: «я ви
дел», «соседи наблюдали». 
Так что я вряд ли стал жерт
вой галлюцинаций.

В общем мое знакомство 
с НЛО состоялось. И вообще 
встречи с НЛО участились. 
Вот сообщения последних 
двух недель.

Первый звонок от заведу
ющей уралмашевскнм обще
житием' № 23 Валентины 
Дмитриевны Некрасовой. 12 
апреля в 23.05 она увидела 
из окна квартиры три источ
ника света, похожих на про
жекторы. Они, говоря тех
нически, «были установле
ны» на шаре, часть которого 
хорошо наблюдалась. Изог
нутые лучи шли к земле, но 
до нас не доходили, преры
ваясь примерно в 5—7 мет
рах от поверхности.

В. Д. Некрасова наблюда
ла это явление полторы ми
нуты.
' Свидетелями случившегося 

были многие жители района 
Уралмаша. Отмечается и

еще одна особенность наблю
даемого объекта. В его лучах 
как бы клубился дым, то 
есть наблюдалось движение 
какой-то газообразной суб
станции.

Еще один телефонный зво
нок. А. Андропов, живущий 
совсем в другой стороне —■ 
в районе Химмаша. Наблю
дал аналогичное явление 
днем раньше, тоже около 
одиннадцати вечера. Он под
метил одну особенность: лу
чи света имели голубоватый 
оттенок. От шара исходили 
пять серпообразных лучей.

И последнее свидетельст
во — из Верхней Пышмы. 
Письмо от Л. Карушиной. 
Вот что она пишет: «15 ап
реля в 21 час 30 минут ви
дели с двумя дочками нео
бычное явление. Возвраща
ясь домой по улице Уральс
ких рабочих, не доходя до 
дома № 43 «а», младшая 
дочь, Элина, первая обрати
ла внимание на розовое об- 
лако, передвигавшееся с 
большой скоростью. Облако 
с изогнутым хвостом в виде 
перевернутой цифры пять, 
он был похож на след ■ от 
самолета. В центре облака 
прослеживалось круглое яд
ро, темное по цвету.

При движении форма об
лака не менялась, следа не 
оставалось, все двигалось 
как одно целое.

Мы остановились у забора 
школы № 2, смотрели, пока 
облако не исчезло, переме
щаясь в сторону завода хи
мических реактивов.

Хочу заметить, небо было 
совершенно чистое. Потом с 
нами поравнялся мужчина, 
который обратил внимание 
на то, что мы смотрим в не
бо. Хотя облако скрылось. Я 
сказала, что мы видели НЛО, 
н он ответил: видел то же 
самое и описал его абсолют
но идентично с тем, что ви
дели мы».

Вот такое интересное 
письма. Остальные мы проа
нализируем в следующем об
зоре.

А. ДУНЯШИН.

Ауровиля
к «Ноосфере»

эти комплименты, если разобраться, относятся 
не к конкретному городу на юге Индии, а к 
общемировой тенденции социального поиска, 
материализующегося в различных формах в 
общинах США и Японии, кооперативах Мон- 
драгона н индийских ашрамах. Почему же 
именно Ауровиль?

Все объясняется очень просто: именно Ауро- 
Еиль привлек внимание советского читателя 
(см. публикации в «Комсомольской правде» от 
17-18 мая и от 21 декабря 1989 г.), и поэтому 
название города было использовано в каче
стве своеобразного кода, опознавательного зна
ка для людей, объединенных одним стремле
нием создать новое сообщество, основанное 
на гармонии экологических, экономических, 
социальных и межличностных отношений.

Подобные идеи разрабатывались многими 
выдающимися умами человечества. В. И. Вер
надский, в частности, ввел понятие «ноосфе
ра». которое ётало названием образовавшейся 
Е Свердловске ассоциации, нацеленной на объ
единение и координацию подобных движений
е Союзе и. в конечном итоге. на создание но

одиночек. Готовность к сотрудничеству про
явили многие «неформалы»: педагоги и архи
текторы. социологи и строители, философы и 
экологи. А на проходившей в недавно создан
ном национальном парке «Оленьи ручьи», что 
рядом с Нижними Сергами. деловой игре по 
проблемам ноополиса приняли участие пред
ставители весьма солидных промышленных и 
официальных организаций. В настоящее вре
мя начинается детальная проработка основ
ных проблем и направлений развития микро
социума.

Параллельно ведется подготовка к проведе
нию в Свердловске всесоюзного форума «дру
зей Ауровиля». Создается банк информации, 
вбирающий в себя новейшие социальные, эко
номические. экологические теории и техноло
гии. налаживаются деловые контакты с едино
мышленниками за пределами Свердловска.

Добавим, что еженедельные собрания чле
нов ассоциации «Ноосфера» проходят по сре
дам. с 18.30 в конференц-зале Уральского уни
верситета (учебный корпус по улице Тургене
ва. 4). Итак, ассоциация ждет новых друзей!

О. КУЗЬМИН, 
член инициативной группы 

ассоциации «Ноосфера».

Ретро-альбом

«ЗНАЕТЕ, КАКИМ
ОН ПАРНЕМ БЫЛ?»

Огни рампы

«Циник» и другие
В Верхней Пышме прошел 

чеховский праздник, посвя- 
■щенпый 130-летнему юбилею 
великого русского писателя.

Па литературный вечер е 
зал Дворца культуры ме
таллургов собрались школь
ники города, а на сцене ожи
ли герои ранних рассказов 
Антона Павловича: «Депутат», 
«Пропащее дело», «Дамы», 
«Циник.» и многих других. 
Их исполняли гости—артисты 
Свердловского государствен

ного театра юного зрителя 
имени Ленинского комсомо
ла, заслуженный артист 
РСФСР Игорь Задерей, Гали
на Белова, Александр Мура
тов, Татьяна Князева и дру
гие.

Инсценированные рассказы 
— самостоятельная работа ар
тистов и режиссера Сергея 
Белова.

Судя по реакции юных зри
телей, можно предположить, 
что они, отказавшись от хре- 
с том а тайного пр ед ст а вл е н и я 
о творчестве писателя, проя
вят большой интерес к А. П. 
Чехову. с НИКОЛАЕВ

Верхняя Пышма.

Картинки
с выставки

Пятеро
из «Квадро»

Почему же пятеро, если 
♦Квадро»? С пермской группой 
фотохудожнкков произошла 
похожая история, что и с тре
мя мушкетерами. Сначала их 
было четверо: Владимир Ба
бушкин, Сергей Постанстов, 
Валерий Амотник, Александр 
Ширинкин, потом в качестве 
♦д’Артаньяна» появился Миха
ил СслиЕерстсЕ. Название 
«Квадро» прижилось. а Сез 
энергии Се,~ИЕерстова объеди
нение уже не мыслилось.

За плечами «Квадро» вы- 
ставни в Польше, Чехослова
кии. Болгарии, число совет
ских городов, где они принима
ли участие в выставках, прос
то не счесть.

Это упущение и удалось лик
видировать открытием 23 ап
реля фотовыставки в свердлов
ском ДК автомобилистов.

Несмотря на долгое сотруд
ничество, у каждого художника 
свой почерк. Владимир Бабуш
кин играет светом, слоено им
прессионист, Сергей Постанс- 
гоб — «народник», ок сюже- 
тен, драматичен, объекты его 
работ — самые обыденные 
вещи, они выхвачены из ре
альности теплотой, суровостью, 
иронией и болью. Александр 
Ширинкин — поэтичен, даже 
сентиментален. Амотник — ма
стер классических форм: порт
рет, пейзаж. Селиверстов ис
пользует все техники, отража
ет все сюжеты, но при этом 
непременно с юмором.

А. КОЗЛОВ.
Фото Е. БАБУШКИНА.

В этом году исполнилось бы 60 лет со дня рождения народно
го артиста СССР, лауреата Государственной премии СССР, за
мечательного певца и композитора Юрия Александровича Гуля
ева.

Ирина Архипова на вечере его памяти сказала, что это был 
светлый и добрейший человек. Многие знают его не только как 
всемирно известного солиста Большого театра, но и как прекрас
ного исполнителя и популяризатора народной и советской песни. 
Вряд ли, например, можно представить себе теперь в другом 
исполнении песню «Знаете, Каким он парнем был?», посвящен
ную Юрию Гагарину, или старую народную «Вдоль по Питер
ской». В них — и удаль, и размах, и широта натуры, присущие 
не только героям этих песен, но и самому певцу...

Многие годы связывали Юрия Гуляева со Свердловском, го
родом его юности. Редакция получила из 1 юмени письмо от 
Татьяны Георгиевны ГУЛЯЕВОЙ, жены брата певца, Бе
рнса Александровича. Предлагаем его вашему вниманию.

У меня в руках старая фотография. Юрий Гуляев снят с бая
ном в руках с участникам!! художественной самодеятельности 
Тюменского завода АТЭ. Снимок сделан в 1948 году. Юрию на 
этом снимке всего 18 лет. Вот таким, совсем еще юным, уехал 
он в Свердловск после окончания тюменской средней школы 
№ 25 и поступил в Свердловский медицинский институт.

II, конечно, с собой в Свердловск Юрий взял баян и продол
жал петь. Участвовал в институтской самодеятельности, пел для 
своих товарищей по общежитию. Вот они-то и уговорили . Юрия 
попытать свое счастье в Уральской консерватории имени Мусор
гского. Медицинский институт был Юрием оставлен, и в этом 
же году он поступил в свердловскую консерваторию, которую 
окончил в 1954 году как оперный и камерный певец. Сразу со 
студенческой скамьи Гуляев был принят в Свердловский опер
ный 'театр имени Луначарского, отработал там два сезона, с 
1954 по 1956 годы.

Уехав нз Свердловска в 1956 году для дальнейшей работы в 
крупнейших оперных театрах страны: в Донецке (1956—60), в 
Киеве (1960 1975), в Москве (1975 — 1986), Юрий никогда ге 
забывал город своей юности — Свердловск, часто приезжал сю
да с творческими отчетами перед свердловчанами, поддерживал 
переписку со своим педагогом Фридой Исаковной Образцовской, 
которую боготворил всю свою жизнь.

Уральская консерватория по праву может гордиться своим 
выпускником, который замечательным пением завоевал любовь 
и уважение не только в нашей стране: но и за рубежом.

. .А любовь к музыке у Юрия зародилась еще в семье. Мать, 
Вера Федоровна обладала красивым голосом и удивительно ток" 
ким слухом, любила петь русские и украинские песни, аккомпа
нировал ей на гармошке муж, Александр Матвеевич.

Нам, родственникам Юрия, живущим в Тюмени, очень бы хо
телось, чтобы память об этом талантливом певце-самородке, 
сохранилась в Свердловске, городе, который он так лкзбпл. 
Здесь и теперь живут его сестра Зоя и брат Виктор.

Фото из архива автора
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Владимир
НАЗИН

Репортаж

ЦВЕТИК-СЕМИЦВЕТИК
И УРАЛЬСКАЯ МАТРЕНА

ЛЮБИ
Спеши. Тебе дала природа 
не просто сердце. Самородок. 
И совесть

в образе
души.

Спеши добро творить. Спеши. 
Родни. В одно связует

разум 
песчинку со звездою сразу. 
Твои

быстротекущи пни. 
Родни со светом тьму. Родни. 
Воспой. Среди всего живого 
один ты у истоков слова. 
И лад

ключа его — с тобой. 
Воспой все сущее. Воспой. 
Люби. Тебе подобных нету 
в пределах, обращенных

к свету. 
Себя

в собрате не губи. 
Люби и жизнь, и смерть 
Люби.

Г я дим на мир все резче, 
до слез в глазах усталых. 
Предвидим 

смысл 
зловещий 

в делах больших и малых. 
Во зле неотразимы.
Добра минуты редки. 
Потомки уязвимы 
и беззащитны предки. 
Нет ничему спасенья 
ни в будущем, 

ни в прошлом.
Все ясно до прозренья 
умам простым, но дошлым. 
И только души — омут: 
в глубинах тьмы и света 
всплывут и снова тонут 
вопросы без ответа.

Хоть орёл кружи, хоть 
ворон вейся.

что хвалить им.
что хулить судьбу. 

Не о них ли слух идет
по весям: 

пядей'сто
у молодцев 

во лбу. 
Что за пламень изнутри

их сушит, 
и куда, и кем их рой

гоним. 
На земле 

им тесно 
и на суше. 

Ни себе покоя, ни другим. 
То меняют верность 

на измену, 
то наоборот.

Один из ста 
наконец-то лбом осилит 

стену;
Голову просунет... Пустота.

ЗВЯТАЯ ПРОСТОТА
Недостало бревен

для креста. 
На костер!

По голове и шапка. 
Вот и ты, святая 

простота —• 
наготове хвороста охапка. 
Никого ни в чем

не обвиню. 
Поплотнее!

Потесней!!.
Поближе!!!

Все мы с вами братья 
по огню.

Занялся.
Ста языками лижет...

Ни гвоздей, ни бревен 
для креста.

Для костра всегда
найдется хворост.

Ты опять, святая
простота, 

со своей соломинкою...
Возраст 

Не обязан ни дсбру, 
ни злу. 

Море слез.
И я спою на тризне. 

И с ладоней в мокрую золу 
уроню одну из линий 

жизни.

В Сочи без проволочек
предлагает отправиться 
любителям отдыха на Чер
ном море туристическая фир
ма «Гамбит». Проживание 
в гостинице «Интурист». 
Время поездки с 3 по 13 мая. 
Звонить по телефону 53-19-27 
в любое время.

Неприметная, в уголке стояла 
большая деревянная ваза. Но я 
все-таки высмотрел ее. когда в не
большой экспериментальной мастер
ской Туринской фабрики детской иг
рушки беседовал с художницами. 
Вазу извлекли на свет. И она за
играла в лучах солнца красками не
обычной. невиданной доселе роспи
си.

Оказалось, -много - много лет на
зад точил ее искусник-токарь Юрий 
Александрович Панченко, а распи
сывала главный художник Галина 
Ивановна Туманова. Цветы на этой 
вазе вроде с первого взгляда непри
метные. да только если присмот
реться — взор не оторвешь.

Мы, собственно. и говорили 
о работах уникальных, не о поточ
ном производстве фабрики. И вот 
почему. Галина Ивановна Туманова 
изучает и возвращает к жизни тра
диции уральской росписи по дереву. 
Вот в этих ее работах и запечатлен 
отблеск красок туринских, ирбит
ских и других уральских живопис
цев.

Закончив Абрамцевское художест
венно - промышленное училище, при
ехала Туманова в родной Туринск. 
И задумалась, как же так, художе
ственный промысел на Урале зачах, 
но ведь должен кто-то возродить 
эту интересную традицию народного 
творчества.

С тех пор и занимается Галина 
Ивановна уральской росписью. Есть 
у нее и единомышленники. Среди 
них — кандидат искусствоведения, 
сотрудник НИИ художественных про
мыслов В. А. Бородин.

Туринцы занимались отхожим про
мыслом. ходили по городам и ве
сям. Много образцов та
кой росписи — в пермском и Со
ликамском музеях.

Галина Ивановна достает зари
совки работ старых мастеров. Это- 
и домовая живопись, и роспись ме
бели. и красочная утварь.

И нет среди этих зарисовок двух 
одинаковых.

А теперь Галина Ивановна вместе 
с Людмилой Васильевной Захаро
вой переносят, возрождают старые 
традиции в современных росписях. 
Показывали они мне и панно, и рус
ских Матрен, воплощенных в рус
ских матрешках, и изящные шка
тулки.

И жаль, что многие задумки ве

дущих художников фабрики не до
ходят до производства. Мне видится 
здесь другой путь: уникальные ра
боты продавать через художествен
ный салон, на аукционах, выставках- 
продажах.

Туринцы это хорошо понимают. 
Провели в городе аукцион, предста
вили свои работы в кабинет изучения 
спроса областного управления мест
ной промышленности. А директор 
фабрики Геннадий Иванович Уру
сов собирается расширить экспери
ментальный участок, точнее художе
ственную лабораторию фабрики, где, 
как я уже говорил, работают толь
ко две художницы.

Сорок семь видов товарной про
дукции выпускает фабрика. В год 
— на миллион рублей товарной про
дукции. Вроде бы неплохо. Но оста
навливаться на достигнутом нельзя 
— в этом совершенно справедливо ч 
уверены и директор, и ведущие ху
дожники фабрики.

Пока мы беседовали. Людмила Ва
сильевна поведала мне еще одну ин
тересную деталь: Туманова распи
сала в уральских традициях дом 
своих друзей. Как тут удержаться, 
чтобы не посмотреть на эту работу.

И вот уже радушный хозяин Вик
тор Геннадьевич Титов угощает нас 
чаем с клюквой, только что подня
той из подвала, где она благополуч
но перезимовала. А я., понятно, раз
глядываю роспись. Напоминает она 
эскизы туринских мастеров, но все- 
таки это другое — это письмо Гали
ны Ивановны.

И дом сразу преобразился под 
кистью художницы, сразу стал наряд
ным и теплым.

Увидев такое, многим, я уверен, 
хочется самим попробовать порисо
вать. Потому и Л. Захарова, -закон
чив музыкально - педагогическое 
училище, стала художницей. И это 
ей. на мой взгляд, помогает. Еще 
древние мечтали о синтезе искусств. 
II Людмила Васильевна эту идею 
воплощает в своем творчестве. В 
общем, знакомясь с работами турин
ских мастеров, я думал о том. что 
делают нынешние" художники фаб
рики особое деяо: приближают нас 
к нашим истокам, к нашей нацио
нальной культуре. И за это им — 
большое спасибо.

А. АНДРЕЕВ.
НА СНИМКЕ: Л Захарова.

Фото О. КЫЛАСОВА.

МАРШАЛ И СПОРТ
2—7 мая в Свердловске во Дворце спорта состоится 

Мемориал маршала Г. К. Жукова по боксу с участием 
сильнейших советских мастеров ринга.

В самый канун 45-й годовщины Великой Победы над фашист
ской Германией. 2—7 мая в Свердловске, во Дворце спорта профсо
юзов пройдет крупнейший боксерский турнир страны — розыгрыш 
призов Мемориала маршала Г. К. Жукова.

Жуков в Свердловске — это целая глава в жизни крупнейшего 
военачальника, народного героя, который, оказывается, был и очень 
умелым организатором спортивного дела. Об этом вы можете су
дить по интервью нашего корреспондента с ветераном армейского 
спорта Юрием Николаевичем Смирновым, начальником СКА (Сверд
ловск) 1948—60, 65—67 гг. подполковником в отставке, почетным
судьей всесоюзной категории.

— Юрий Николаевич, вам при
шлось служить в армии под на
чалом Маршала Советского Сою-
за Жукова. Вы выполняли 
его заданию необычную 
тем временам работу

по 
по

организовывали первый з Воору
женных Силах спортивный клуб. 
Как родилась идея его создания 
не в Москве, не в Ленинграде, не
в Киеве — центрах крупнейших
военных округов, а на Урале — 
в Свердловске?

— Начну с того, что по при
езде в Свердловск маршал Жу
ков первым делом отправился 
инспектировать войска. По воз
вращении состоялся Военный 
Совет. Пригласили и нас, офи
церов отдела физической под
готовки. .Новый командующий 
войсками Уральского округа 
высказал свою неудовлетворен
ность состоянием физподготов
ки личного состава частей и 
подразделений и поставил чза-

по устранению недостатков. 
Офицеры отдела физподготовки 
засели за писанину, к назначен
ному сроку все оформили и по
несли к командующему. Ровно 
через сутки — звонок от Геор
гия Константиновича, пригла
шает к себе. Являемся и с пер
вых фраз понимаем — Жуков 
уже прочел наши бумаги. Гово
рит: «Я вас просил не инструк
ции составлять. Мне идеи нуж
ны! Проявите военную выдумку, 
и стратегическую смелость в 
реализации поставленной перед 
вами задачи». В общем, через 
некоторое время мы подошли к 
идее организации окружного 
спортивного клуба, как методи
ческого центра по физподготов
ке в войсках работы со сборны
ми командами округа. 8 октября 
1948 года командующий отдал

дачу разработать предложения

других округах и на флотах.
— Какую пользу боксу при

несло создание Спортивного 
клуба армии?

— Сначала отмечу, что клуб 
существенно принял на уровень 
всей физкультурно - спортивной 
работы в округе. Команды УрВО 
стали серьезными претендента
ми на победы в самых престиж
ных всеармейских и всесоюзных 
соревнованиях. В смотрах ^по 
физической подготовке войск 
уральцы вышли в лидеры. Мы 
победили в комплексном зачете 
на Первой зимней Спартакиаде 
Вооруженных Сил 1952 года. 
Причем Г. К. Жуков проявлял 
внимание к комплектованию ок
ружных команд, и к их под
готовке, и даже к награждению 
отличившихся. Даже сам подпи
сывал грамоты победителям. 
Что же касается непосредствен
но бокса, то вот пример отноше
ния маршала к этому ваду 
спорта. У нас в клубе тренером 
в те годы работал мастер спорта 
Константин Айвазов, сейчас он 
— заслуженный тренер РСФСР, 
живет в Москве Так, вот, Ай
вазов загорелся идеей сделать
в свердловском СКА 
боксерскую команду в

лучшую 
Воору-

женных Силах СССР. Доложил 
об этом Г. К. Жукову, и коман
дующий, воспринимая бокс как 
прикладной вид спорта, согла
сился с Айвазовым, даже спро
сил, чем может быть полезен 
тренеру. Через некоторое вре
мя Айвазов обратился к коман-

___ _______ _____ _ . - дующему с просьбой призвать 
приказ «Об организации спор- * на воинскую службу выпускника

его и дать должность второго 
тренера СКА по боксу. Георгий 
Константинович сам побеседо
вал с Беляевым и только после 
этого принял решение, о кото
ром ходатайствовал Айвазов. А 
в 1952 и 1955 годах Беляев 
стал чемпионом СССР — оправ
дал надежды маршала. Со вре
менем свердловский СКА дей
ствительно стал очень известен 
своими мастерами — Ю. Хо
хлов, А. Сыропятов, Б. Малы
шев, И. Дорохин, X. Галямов, 
В. Черных... И, конечно же, 
А. Абрамов, переведенный по
том в ЦСКА, который был трех
кратным чемпионом Европы, 
6-кратным чемпионом СССР.

— Ваше отношение к Мемо
риалу маршала Г. К. Жукова?

Я эти соревнования вос
принимаю, как дань памяти и 
благодарности великому сыну 
Отечества. Хочу, чтобы у этого 
турнира была долгая и краси
вая жизнь. Маршал Жуков это 
заслужил, и мы обязаны воз
дать ему должное.

—И последний вопрос, Юрий 
Николаевич. В каких личных 
отношениях был маршал с физ
культурой?

— В самых тесных. Ежеднев
ная утренняя гимнастика и 
контрастный душ. Лыжи, кон
ные скачки, пулевая стрельба, 
охота, гири, бег, плавание... — 
это далеко не полный перечень 
его занятий по личной физпод
готовке. Того же он требовал 
и от подчиненных.

М. АЗЕРНЫИ.

тивного клуба при_____ __ -га окружном Свердловского юридического 
Доме офицеров». Потом подоб- института Виталия Беляева (по
ные клубы стали создаваться в просьбе последнего), аттестовать Редактор В. ЕФИМЧИК.
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